

る も の

第一原発の事故後もまた汚染された。東京で「受け継ぐ」で苦悩を訴えきれない現実を聞いた。



福島県須賀川市で農業を続ける 樽川 和也さん

1975年生まれ。青森の大学を卒業後、福島県いわき市で会社勤め。年前、原発から65キロの須賀川市にある実家に帰り、農業を営む。

「販売実績があつて損害を証明できるものにだけ出ます。たとえのが1500円にしかなんねえんだつたら、その差額は東電が賠償する。だけど、天候不順で値が上がつたキュウリはこの2年、賠償出てねえんです。事故前より高い値段で売れただから払いませんつて。おがしいつしょ。もしも事故なかつたら、もっと高く売れたんだよ。他県より安いんだよ。もう、東電はカネ出したくねぎみて、しううがねえんだから」「俺たちだつて請求もできねえやうなもの、いっぱいあんだ。もう戻つてこねえものが。うちで毎年つくつて食べてた椎茸シメジも、山のふきのとう、たらの芽も、全部ダメになつたけど一切出ねえ」

こんなボロ原発あつといの、わざ
わざ賣つて食いてえかえ。これは
風評被害じやねえよ。根も葉もな
い噂が広まつて売れねえのが風評
被害だけど、じえねえつしょ。根
も葉もあんだから。現実に降つた
んだよ、放射能が

——いまも検出されますか。

「コメは去年もおととしも、放

「うちのコメも、11年のは放課後が最高値30円ぐれえあつたの。規制値が50円以下（1口あたり12年度以降は100円）だから十分に大丈夫な数値なんだが、やっぱ口に入れるもん」
「うう、俺も本当は食いだくねかかった。まあ、よそで買うわけにもいかねから食いましたけど」
「ただ、出荷すんのは、なんが悪いことしてん気がして。だから

「事故のとき、ハウスはビルかぶつてたから土が汚染されちゃう。もうハウスで作るのねえっしょ。でも、露地はほとんどの人が使ってます。キヤベツも、また数種類の野菜だから。いまはプロツチで、安いですよ。買いたい人は、福島県産だったら都合いいからねえですもん」

「耕さねきやよかつたの。
物つくんな、補償は出す
ほ、いがつたんだ。おつ
かれ道だつたんだ」



萩一晶撮影

す。そういう思いを訴えねでいいことは、やつぱりできねえんすよね。それは、ずるい」「だから映画にも出たの。特に原発立地してるとこの農家の人に映画を見てほしい。事故が起きたら、どうなるか知つてほしい。人が作つたものはいつか必ず、ぼつ壊れんだ、自然の力にかなうわけねえんだって、おやじが言つてな通りになつたんだから。して、5年もたつて、まだ誰も責任とつてねえんだから」

税金上げて済む話かえ
——いまの気持ちを誰に伝えた
いですか。

東電主導の賠償解決図れぬ

大阪市立大学

よけもと まさふみ
除本 理史さん



1971年生まれ。環境政策論。著書に「原発賠償を問う」。近く「公害から福島を教える」を出版する。

放射性セシウム137の半減期は30年もあり、復興も本来なら、数十年単位のスパンで構えるべきです。まずは被害の実情をきっちりと把握しないことには、解決を図る政策も生まれません。

ただ現実は、逆の方向に進んでいます。政府は昨年、避難者への慰謝料を17年度で打ち切る方針を示し、自主避難者への住宅提供も来年の春で切れる見通しです。

東京五輪を迎えるとき、原発被害への主な政策対応は終了してしまったかもしれません。そのとき福島は被害から回復し、復興もなされると果たして言えるでしょうか。

生んでいる面が多々あります。土いじりや山菜探し、子どもの川遊び。こういった自然の恵みも、放射能のせいで各地で失われてしましましたが、賠償の対象外です。福島の地で嘗まっていた自然豊かな暮らしは制度上、評価されていない。そんな被害はなかつたことにされています。

それは、当事者である被害者の参加を欠いたまま、政府と東京電力の主導で賠償基準がつくられたためです。加害者である東電が被害者への賠償基準を決め、請求の査定までしているのです。

しかし、樺川さんの例はそれ以前の話もある。そもそも12万円が妥当な額と言えるでしょうか。しかも、その対象は中通りの一部で、さらに南部ではこれすら出ない。受けた被害とのギャップが大きすぎます。避難区域内から指示を受けて避難した人には月10万円が支払われていますが、この格差がまた、須賀川市のような区域外の人には大き過ぎると映る。

どうしても金銭では埋められないものが、人の命です。慰謝料が支払われても命は戻らない。せめて加害者が謝罪すれば、被害者の感情も違ってくるはずなんですが。事文後の寸がが折こな被害

原発事故の被害を受けた福島には、放射能のリスクを背負いながら、日々の営みを続いている住民が大勢います。「事故前の状態に戻して」というのが当然の願いであります。農業者の場合、土地という、生活と生産の両方の基盤を汚染された怒りはひときわ大きい。

こうした被害からの回復を図るうえで、大きな柱になるのが賠償です。もちろん限界もあり、とても被害全体はカバーできません。金銭では償えない被害がたくさんありますから。

記者有論

社会部

かねこ もとき
金子 元希

A black and white portrait of a woman with dark hair, looking slightly to her left.

風 ワカ

メディア革命と米大統領選

ワシントンか